Semana T

Semana Play

conomía

resa

Poli

Calada

Especiale

Más ·

Home > Política > Artículo

Portada

Gustavo Petro: ¿se radicalizará o tratará de conciliar y recuperar su coalición? La turbulenta semana que termina es un campanazo; esto podría venir para el país

En una turbulenta semana, el presidente cambió siete ministros, entre ellos la polémica Carolina Corcho y el sensato José Antonio Ocampo. Rompió la coalición y peleó con expresidentes. La acción de Ecopetrol estuvo inestable y el dólar se disparó. ¿Se radicalizará?

29/4/2023

f

¥

0

in



- Foto: Semana

El abrupto remezón ministerial promovido por el presidente Gustavo Petro ante la negativa de los partidos de aprobar su polémica reforma a la salud marca un antes y un después en su Gobierno. Los colombianos podrían estar empezando a conocer a un mandatario más radical, dispuesto a sacar adelante sus proyectos a como dé lugar y apoyado en las calles y la presión social. "Se está sintiendo acorralado y en su ADN se vuelve más radical", advirtió en las últimas horas el expresidente Juan Manuel Santos en varios medios de comunicación.



El expresidente Juan Manuel Santos hizo críticas a las decisiones de Petro. - Foto: ESTEBAN VEGA LA-ROTTA-semana

costó la salida a José Antonio Ocampo, de la cartera de Hacienda, considerado el polo a tierra de las políticas económicas del Gobierno. <u>Ocampo se paró firme cada vez que hubo planes que ponían en riesgo la independencia del Banco de la República.</u> Siempre se opuso a la emisión de billetes para solventar los problemas sociales y sacó adelante una jugosa reforma tributaria. Tampoco comulgó con poner en marcha medidas restrictivas del mercado, como control de precios o capitales. Era claro que la intención de Ocampo era quedarse un año más en el Gobierno y, de hecho, la Universidad de Columbia, en Nueva York, le había extendido su licencia.



José Antonio Ocampo salió de su cargo como ministro de Hacienda. - Foto: GUILLERMO TORRES REINA-semana

Sin embargo, las alertas que emitió en torno a la peligrosa reforma a la salud fueron deteriorando su relación de confianza con el presidente. Algunos se atreven a decir que Ocampo selló su salida del Gobierno el pasado martes cuando SEMANA publicó un documento del Ministerio de Hacienda que advertía que la reforma a la salud costaría 113 billones de pesos en los próximos diez años. El presidente montó en cólera y desmintió la información.



Carlos Ramôn González será el nuevo director del Dapre. - Foto: Alejandro Acosta FOTO-semana

Unas horas después, Petro le pidió la renuncia protocolaria a todo su gabinete. Al día siguiente, la suerte de Ocampo estaba echada. Su reemplazo, Ricardo Bonilla, quien se desempeñó como secretario de Hacienda del entonces alcalde Petro, no la tiene fácil. Deberá enfrentar una inflación que se niega a ceder y se encuentra en el 13,34 por ciento, la más alta desde 1999, y una tasa de desempleo que en marzo fue del 10 por ciento. Bonilla deberá capotear los grandes costos que se avizoran por las reformas laboral, pensional y de la salud, que han sumido en la incertidumbre a los empresarios y trabajadores por los posibles efectos negativos que puedan provocar. La clave de Bonilla será respetar la regla fiscal y, así como lo hizo Ocampo, tranquilizar los mercados y evitar el deterioro de la confianza.



Ricardo Bonilla es el nuevo ministro de Hacienda. - Foto: J ONATHAN CHIQUIZA-semana

Con la crisis de gobierno, de forma paralela, esta semana el dólar se volvió a disparar y el viernes cerró en 4.669,65. Las noticias por el lado de Ecopetrol tampoco son buenas. Tras la llegada de su nuevo presidente, Ricardo Roa, y sus primeras declaraciones, la acción de la empresa perdió esta semana 0,13 por ciento de su valor. El viernes cerró en 2.288 pesos, 32 pesos menos que lo que valía el lunes. La devaluación del peso también fue estrepitosa: en la semana bajó 146 pesos, lo que implica una caída de 3,23 por ciento.



William Camargo es el nuevo ministro de Transporte. - Foto: Alejandro Acosta FOTO-semana

Al mismo tiempo, en medio del remezón, el presidente Petro le quitó su respaldo a la "ideologizada" ministra de Salud, Carolina Gorcho. La decisión tomó por sorpresa a la coalición y a la oposición e, incluso, a ella misma a tal punto que, molesta, dejó plantado al presidente en el consejo de ministros del miércoles. Al fin y al cabo, la crisis estalló por su equivocada gestión en el trámite de la reforma y por hacerles conejo a los acuerdos, según la denuncia de algunos partidos.





La exministra de Salud, Carolina Corcho salió del cargo. - Foto: GUILLERMO TORRES REINA-semana

El reemplazo de Corcho, Guillermo Alfonso Jaramillo, quien ya anunció que defiende el modelo del Seguro Social, tendrá el reto de lograr consensos en medio de la estrategia del Gobierno de negociar al menudeo con los congresistas y no con los jefes de los partidos. Sobre este punto, el expresidente César Gaviria lanzó el martes una bomba y advirtió que cualquier ofrecimiento a cambio de votos para la reforma podría convertirse en un "cohecho", tal y como sucedió con la 'yidispolítica'. Por eso, los congresistas que están conversando con el Gobierno a espaldas de sus partidos y directores deben saber que tienen todos los reflectores encima y que lo que hagan saldrá a la luz.



Guillermo Alfonso Jaramillo llegó a la cartera de Salud. - Foto: León Darío Peláez-semana

Gran parte de los análisis del nuevo gabinete coincidieron en que se trata de un equipo más afín a la izquierda. El temor de algunos es que el mandatario haya perdido los contrapesos en su propio Gobierno y, por tanto, se radicalice cada día más. De hecho, en los últimos días, Petro agitó el debate sobre temas muy espinosos y que causan tanto temor como las expropiaciones. Asimismo, invitó a los campesinos, indígenas y afros a "movilizarse". Ni siquiera se salvaron los expresidentes. A Santos le dijo "mentiroso" por defender el actual modelo de salud y muchos atribuyen la salída del cargo del ministro del Interior, Alfonso Prada, a una represalia de Petro por considerarlo un "santista" purasangre. Prada intentó entablar acuerdos alrededor de las reformas, pero en una entrevista en El Tiempo dejó en claro que la ministra Corcho siempre fue un obstáculo porque no cumplía los compromisos.



El presidente Gustavo Petro alertó que petroleros radicaron una demanda para tumbar la mitad de la reforma tributaria

Petro también arremetió contra el expresidente Gaviria y lo ridiculizó con una ofensiva caricatura en la que aparecía gritando, con los pantalones abajo y un bastón. El viernes, el jefe del Partido Liberal seguía firme como un roble en su posición de rechazo a la reforma a la salud y contaba con el respaldo de todos los senadores. Incluso, los representantes rebeldes ya estaban a sus pies. Pese a esto, el nombramiento del rebelde liberal Luis Fernando Velasco como ministro del Interior fue interpretado como un mensaje a Gaviria, que desde ya plantea que el Gobierno Petro va por su colectividad.





Luis Fernando Velasco es el nuevo ministro del Interior. - Foto: JUAN CARLOS SIERRA PARDO-semana

Aunque Petro no fue desobligante con Uribe, sí le dedicó varios trinos y, en uno de ellos, le dijo: "Expresidente, ¿para qué quiere que las EPS privadas manejen los dineros públicos? ¿Sí sabe que eso lleva a desatender pacientes incluso con peligro de muerte y a quebrar hospitales?". Uribe ha seguido alertando sobre los peligros de la reforma a la salud sin caer en una pelea personal con Petro.



El expresidente 'Alvaro Uribe sostuvo diferencias p'ublicas con Petro por la reforma de salud. - Foto: JUAN CARLOS SIERRA PARDO-semana de la companya del companya de la companya del companya de la companya del la companya de la c

Concluyendo la semana, el presidente también tuvo un round con la Federación de Cafeteros. Le pidió al gremio no elegir al nuevo gerente. Sin embargo, desatendieron su llamado y los comités votaron de manera unánime por Germán Bahamón. El presidente no se aguantó y le sacó a Bahamón en cara unos trinos que escribió en el pasado en los cuales lo criticaba. Petro amenazó con hablar exclusivamente con las bases cafeteras. Ese fue un punto de honor que el presidente perdió. Lo curioso con la elección de Bahamón es que Ocampo sí estaba feliz.



J henifer Mojica será la nueva ministra de Agricultura. - Foto: J ONATHAN CHIQUIZA-semana

Como si todo esto fuera poco en la semana más difícil para el presidente en lo que va del Gobierno, la Conferencia Internacional sobre Venezuela, a la que él tanto le apostó, pasó sin pena ni gloria. No se logró un pronunciamiento público conjunto de los países invitados. El canciller Álvaro Leyva, en solitario, tuvo que leer una declaración. Por el contrario, Petro recibió fuertes críticas por el manejo que le dio a la llegada a Bogotá del líder opositor Juan Guiadó, obligado por el Gobierno a salir del país hacia Estados Unidos. Guaidó advirtió que fue amenazado con ser deportado al régimen de Maduro en Venezuela, donde su vida y la de su familia, al igual que su libertad, corren serios peligros. "El presidente Petro demostró del lado de quién está, de la dictadura de Maduro", le dijo Guaidó a SEMANA.



Partido Conservador podría cambiar su postura ante el Gobierno Petro y pasar a la independencia: así está el panorama

Las encuestas tampoco han estado del lado del mandatario. Según Invamer, solo el 35 por ciento aprueba la gestión del presidente y el 57 por ciento la rechaza. En ocho meses, la aprobación de Petro ha caído 21 puntos porcentuales y la desaprobación ha subido 37 puntos porcentuales. La prueba de fuego serán las elecciones de alcaldes y gobernadores en octubre. Si el respaldo al presidente y su gobierno sigue cayendo, la votación será un plebiscito a la gestión de Petro, que puede dejarlo muy debilitado y poner en aprietos su gobernabilidad.



El presidente Gustavo Petro tomó la decisión de mover a varios de sus ministros. - Foto: león dario peláez-semana

¿A qué le apuesta?

La gran pregunta hoy es para dónde va el presidente, quien tiene dos opciones por delante. La primera es buscar el consenso con los partidos, recomponer la coalición y sacar adelante unas reformas más moderadas que construyan sobre lo construido y ayuden a resolver problemas sensibles para los colombianos, en vez de agravarlos. En medio de la inseguridad, que se ha recrudecido, el presidente tiene grandes retos con su iniciativa de la paz total, con la que también ha causado tanta controversia. El consenso es la palabra clave para que sus propuestas sean una realidad. Petro también puede aprovechar el innegable buen momento por el que atraviesa su relación con Estados Unidos, el principal aliado del país. El presidente Joe Biden no solo tiene simpatía por el mandatario colombiano, sino que se ve tolerante frente a los debates que plantea, como los cambios en la lucha antidrogas.

Si Petro apela a la sensatez, podrá alejar las grandes preocupaciones del Departamento de Justicia y agencias federales como la DEA y el FBI frente al trato que se les daría a los capos del narcotráfico y, en especial, a la extradición.



Dilian Francisca Toro, directora del Partido de la U. - Foto: GUILLERMO TORRES REINA-semana

El segundo camino de Petro es preocupante y puede poner en riesgo la democracia. El país estaría frente a un presidente que, ante el fracaso, podría optar por una vía autoritaria y gobernar mediante decretos, dejándose arrastrar por voces de una izquierda radical que promueven una riesgosa constituyente, que, sin duda, sería un salto al vacío y reviviría el traumático fantasma de la reelección. Las palabras del expresidente Gaviria podrían convertirse, entonces, en premonitorias: "A (Petro) le va a dar trabajo entregar el poder, me da temor". En este oscuro escenario, Petro apostaría por las calles como su tabla de salvación con el fin de presionar al Congreso y a las instituciones en un ambiente de caos y anarquía, El mandatario es un buen orador, así lo demostró en la campaña y cuando fue congresista. La protesta es su hábitat natural y es claro que lo seduce. Pero el presidente sabe que violentar la democracia lo puede llevar a una confrontación con todos los poderes públicos, al igual que con las altas cortes. De hecho, la Corte Constitucional ya le mostró los dientes al anunciar que podrá tumbar, de manera preventiva, cualquier ley que apruebe el Congreso y que se considere lesiva para el interés general.



El expresidente César Gaviria, líder del Partido Liberal, ha tenido diferencias con Petro. - Foto: JUAN CARLOS SIERRA PARDO-semana

Por su parte, la Corte Suprema toma nota cada minuto. En febrero termina el periodo del fiscal Francisco Barbosa y los magistrados tendrán que elegir su reemplazo a partir de una terna enviada por la Casa de Nariño. Varios han hecho saber que la elección ocurrirá siempre y cuando la terna sea confiable, segura y sensata para el país y la justicia. Si no es así, dicho proceso podría tardar meses y la Fiscalía podría quedar en interinidad.

<u>De cara al mediano plazo, algo que inquieta a los colombianos es saber para</u>
<u>dónde va el Gobierno en materia de seguridad.</u> Pese a que se hablaba de un
cambio en la cartera de Defensa, esto no ocurrió, con lo cual queda claro que el

presidente está satisfecho con la gestión del ministro Iván Velásquez. En esa área, el primer mandatario debe entender que su política de seguridad estará a prueba, ya que debe sofocar la creciente violencia que azota a las regiones. Está por verse si el cese al fuego es efectivo y logra pacificar el país, teniendo en cuenta que organizaciones sociales han denunciado 219 violaciones a lo acordado entre el Gobierno y distintas estructuras criminales.



Efrain Cepeda, presidente del Partido Conservador. - Foto: GUILLERMO TORRES REINA-semana

En este complejo ajedrez están los accidentados diálogos con el ELN, que pronto tendrán que empezar a mostrar resultados. En caso de que no ocurra, el presidente perderá la confianza de la opinión en esa apuesta. Las conversaciones con Iván Mordisco, jefe de las disidencias de las Farc, que se inician el 16 de mayo, también se convierten en una papa caliente para el Gobierno. O negocian y se desmovilizan rápidamente, o esos diálogos serán al final un bumerán contra el presidente Petro. Los colombianos no quieren otro Caguán. Mientras tanto, es incierto en qué terminará el plan de dialogar con Iván Márquez y la Segunda Marquetalia, pues no es claro aún si los reincidentes de los diálogos de La Habana pueden tener otra oportunidad para dialogar con el Gobierno o si, por el contrario, la única alternativa que les queda es el sometimiento a la justicia. En la incertidumbre también está lo que ocurrirá con el Clan del Golfo, grupo criminal con el que ya hubo un serio tropiezo cuando el presidente rompió el cese al fuego por el paro armado en el Bajo Cauca.



Yesenia Olaya es la nueva ministra de Ciencia, Tecnología e Innovación. - Foto: MIN CIENCIA

La cereza del pastel es lo que el Gobierno ha pretendido hacer con la ley de sometimiento de narcos. Esta sigue siendo tan laxa que tampoco tiene mucho futuro en el Congreso. Por lo menos, mientras el fiscal Barbosa esté en el cargo, es evidente que su tránsito será casi imposible, ya que Barbosa ha llegado a decir que el Gobierno Petro quiere "legalizar toda la cadena del narcotráfico".



Germán Vargas Lleras ataca nuevamente la principal reforma de Petro: "Va a poner la salud al servicio de la política"

El futuro de la fuerza pública también está en juego tras la barrida de más de 60 generales, el ruido sobre una baja de la moral en las tropas y los constantes señalamientos por la disminución en la operatividad. Petro está empeñado en la interdicción y ha dejado en un segundo plano la erradicación de la coca, por lo que se espera que el país muy pronto llegue a la cifra de 300.000 hectáreas sembradas o más, algo impensable. Esto se convierte en un arma de doble filo para el presidente, pues a más cocaína, más combustible para la violencia en el país.



Mauricio Lizcano será el nuevo ministro de las TIC. - Foto: GUILLERMO TORRES REINA-semana

Si bien Petro quiere posicionarse como un líder regional, tendrá que ser muy cauteloso y saber cuáles son los límites. De lo contrario, podría caer en la crisis de legitimidad que están viviendo algunos de sus colegas, como Gabriel Boric en Chile, cuya desaprobación es de más del 60 por ciento; Pedro Castillo en Perú, quien lo perdió todo y está preso; Alberto Fernández en Argentina, hundido en la quiebra; o Nicolás Maduro, que terminó por destruir a Venezuela. Aunque la comunidad internacional trata de buscar soluciones democráticas en este último país, lo cierto es que el líder del régimen no debe vivir tranquilo. Una corte federal en Estados Unidos lo busca por narcotráfico y ofrece más de 15 millones de dólares por su captura. Entretanto, avanzan las investigaciones en su contra en la Corte Penal Internacional por delitos de lesa humanidad.

Del camino que tome el presidente Petro en este temprano segundo tiempo de su Gobierno dependerá la suerte y el futuro de la nación. Por eso, el mandatario deberá pensar primero en el país más que en sí mismo. Una Colombia caótica no le sirve a él ni a nadie.



NOTICIAS RELACIONADAS















Presidente Petro fue sincero; afirmó que cálculo sobre reforma pensional se le "despiporró"



POLÍTICA Hace 9 minutos

¿Por qué se fue José Antonio Ocampo? Este es el documento de MinHacienda que reveló SEMANA y que enfureció al presidente



INVESTIGACIÓN Hace 26 minutos

SEMANA revela documento con alarmante diagnóstico de las guardias campesinas. algunas involucradas con Iván Mordisco







POLÍTICA Hace1hora

Los secretos del remezón del gabinete del presidente Gustavo Petro; así se produjo y estas fueron las tensiones que se generaron



Tambalea la coalición de Gustavo Petro: estos son los detalles desconocidos de una historia de chantajes, tensiones y agarrones



Presidente Gustavo Petro saca al general Henry Sanabria; esta fue la polémica entrevista que dio a SEMANA



Carolina Corcho es un obstáculo para la reforma a la salud; una película de terror, radicalismo, activismo y trampas, Aquí detalles secretos



Henry Sanabria, director de la Policía, reveló cómo es su lucha contra el diablo: exorcismos son arma de guerra contra criminales



Nicolás Petro iba tras jugoso negocio con la empresa venezolana Monómeros y así se lo confesaba a su exesposa; "Esto es para una vaina grande que vamos a manejar"



Colombia va mal; esta es la alarmante radiografía de lo que afronta el país en medio del Gobierno de Gustavo Petro



El milagro de Nayib Bukele: los impactantes resultados del presidente de El Salvador que se ha convertido en el mayor contradictor de Gustavo Petro



El presidente Gustavo Petro le advirtió a Day que le iba a "cerrar las puertas" a Nicolás, "Si quiere hacerse multimillonario... está muy equivocado"

ÚLTIMAS NOTICIAS



POLÍTICA Hace 9 minutos

¿Por qué se fue José Antonio Ocampo? Este es el documento de MinHacienda que reveló SEMANA y que enfureció al



INVESTIGACIÓN Hace 29 minutos

Miserables: impactantes audios revelan que el Clan del Golfo usó niños en paro armado sometiéndolos con drogas



LEGISLATIVO Hace 12 minutos

¡Trabajen, vagos! La alarmante radiografía del poco trabajo de los congresistas; SEMANA hizo un análisis de datos



IUSTICIA Hace36 minutos

Una pesadilla: René Martínez ha sido capturado tres veces por ser homónimo de un extraditable; lo dejaron en la ruina.



ESPECIAL SALUD Y BELLEZA Hace 26 minutos

De empleadas a empresarias: la historia de tres jóvenes que volvieron exitosa una cadena de medicina estética que hoy tiene más de 20 mil clientes y 200 empleados



ENTREVISTA Hace 37 minutes

El nuevo ministro del Interior, Luis Fernando Velasco, le tiende una mano a Gaviria: "Estoy dispuesto a sentarme con



INVESTIGACIÓN Hace 26 minutos

SEMANA revela documento con alarmante diagnóstico de las guardias campesinas, algunas involucradas con Iván Mordisco



POLÎTICA Hace 41 minutos

Esto podría pasar con la polémica reforma a la salud, tras la tormenta ministerial y sin la sombra de la "radical" Carolina Corcho



Copyright © 2023 Publicaciones Semana S.A NIT 860.509.265 -1 ISSN 2745-2794



Estados Unidos

Impresa

Últimas noticias:

Nuestras marcas:

Semana Play

Arcadia

Acerca de nosotros:

Política de Tratamiento de Datos Términos suscripciones

Contáctenos:

Canales de servicio al cliente

Lunes a viernes: 7:00 a.m. a 7:00 p.m. Sábados y domingos: 8:00 a.m. a 5:00 p.m.



Siganos en redes **f y o**

Google Play

Para notificaciones judiciales e-mail: juridica@semana.com Nación Jet Set

Opinión Soho

Vida Moderna Fucsia

Gente 4 Patas

Pódcast Sostenible

Finanzas Personales

Foros Semana Semana Rural

Especiales

Galerias

Aviso de privacidad
Política de Riesgos C/ST
Política SAGRILAFT
Certificación ISSN
TyC Plan de Gobierno

Paute con nosotros

Trabaje con nosotros Historias solidarias Protección del Consumidor

Industria y Comercio
SUPERINTENDENCIA

Todas las marcas registradas son propiedad de la compañía respectiva o de PUBLICACIONES SEMANA S.A. Se prohíbe la reproducción total o parcial de cualquiera de los contenidos que aquí aparezoa, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita por su titular.